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CONTRAPORTADA

Básquetbol femenil Campeón 
Nacional del Ocho Grandes

La UPAEP, en colaboración con el Colectivo La 15, y la Asociación de Colonos 
del Barrio de Santiago realizarán Tercer Festival del Barrio de Santiago con la 
� nalidd de promover el desarrollo artístico y cultural de la sociedad poblana.

Con marcador de 66-43 las Águilas UPAEP derrotaron a las Borregas del ITESM Mty en 
la fi nal del Ocho Grandes para consagrarse Campeonas Nacionales de la Liga ABE, 

segundo título de Liga Abe en tres años.

Escuela de Negocios desarrolla con éxito su 
6° Congreso Internacional

UPAEP Tehuacán inaugura 
más instalaciones

Mil 122 estudiantes participan 
en el Séptimo Encuentro 

Universitario

Contó con la presencia de Ricardo Arnaiz, gana-
dor del premio Ariel a lo mejor del cine mexicano; 
Enrique Encinas, Exdirector para Iberoamérica de 
Microsoft; Roberto Quintero, fundador de Cine-
magic, Pepe Irigoyen, actual miembro de consejo 
de América Holding INC; Rocío Pardo, experta en 
relaciones públicas para el mercado latino en Es-
tados Unidos, entre otros. 

El Mtro. Emilio Baños Ardavín, Rector de la UPAEP, visitó Tehuacán para 
inaugurar los nuevos espacios que se suman a la infraestructura existente 
de este Campus, que incluyen la construcción del tercer piso del Edifi cio 
E, una Sala de Juicios Orales y la adecuación de la cancha de pasto sin-
tético a fi n de fortalecer el desarrollo integral de la comunidad estudiantil.

Organizado por la Dirección General de Formación, Cultura y Lideraz-
go a través de las áreas de Compromiso Social y Liderazgo, Desarrollo 
Espiritual, Promoción Deportiva, Salud Universitaria y Bellas Artes se llevó 
a cabo el 7° Encuentro Universitario S.O.S. Call for Peace en el cual 
participaron 60 equipos. Educación, paz, medio ambiente, violencia y 
corrupción fueron los temas centrales de las distintas actividades.
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Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
EL UNIVERSITARIO SE RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE LA INFORMACIÓN.

Si quieres formar parte de El Universitario 
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el universitario@upaep.mx
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¿Qué cosa más grande que tener a alguien con quien te 
atrevas a hablar como contigo mismo?

Cicerón 

Existe un momento en la vida de todo universitario en el que apa-
rece la duda de si estás en el lugar correcto. En realidad creo 
que sucede varias veces, al inicio, cuando vamos a la mitad y 
cuando estamos terminando; en cualquier caso, el momento 
de incertidumbre es lo más normal del mundo. Quizá el mayor 
problema sea que cuando se presenta el momento de elegir lo 
que queremos hacer por el resto de nuestra vida aún somos muy 
jóvenes para tener claro qué es lo que esperamos del futuro. La 
verdad es que, por más que planeemos, uno nunca sabe lo que 
pasará mañana, y a veces resulta que encontramos la respuesta 
en donde menos lo pensamos. Diría Milán Kundera: Quien bus-
que el infi nito que cierre los ojos.
Si el presente que vives no te motiva, busca algo que te llene de vida 
y te saque de la rutina; haz algo diferente, sal de la zona de confort. 
Hay quienes se quedan estancados pensando en las cosas que no le 
satisfacen y terminan viendo su vida pasar sin que hayan hecho algo 
trascendente para el mundo, y no hay algo más lamentable que exis-
tir sin dejar nada para los demás, especialmente en estos tiempos. 
Al fi nal se trata de “poder dormir sin discutir con la almohada”, hay ocasio-
nes en que la vida solo pide que respires, dejes de hacer tantas preguntas, 
y disfrutes el momento. Las cosas siempre se acomodan y terminan siendo lo 
mejor que nos pudo haber pasado, aunque ahora no lo entendamos.
Muchas personas podrán tratar de aconsejarte lo que es mejor para ti, pero al fi nal 
solo tú tienes la respuesta, el control de tu vida, y la decisión de cambiar las cosas. 
El momento de incertidumbre pasará y después solo será un recuerdo grato de 
aquellos años en que no sabíamos  qué pasaría con nuestro futuro pero que des-
pués, poco a poco, las cosas fueron mejorando. 



INTERNATIONAL COACHING ASSOCIATION, THINK LATINO!, KIDZANIA, DU PONT, ANIMEX, Y FUCKUP FUERON 
LAS ORGANIZACIONES INVITADAS EN ESTE ENCUENTRO.

DENICE AGUAYO PAREDES

ANA BELÉN LANDA PATIÑO

DIANA CAROLINA SÁNCHEZ 

6to. Congreso de 
Internacional de Negocios

experta en relaciones públicas para 
el mercado latino en Estados Unidos. 
Actualmente colabora con estudios 
de cine como Paramount, Warner, 
Disney, Universal; entre otros confe-
rencistas de talla internacional.

En su ponencia El Mercado Lati-
no en Estados Unidos, Rocío Pardo 
de Kissling, experta en relaciones 
públicas para el mercado latino en 
los Estados Unidos, y fundadora de 
ThinkLatino!, empresa encargada 
de relacionar empresas america-
nas con el mercado latino y vice-
versa compartió con estudiantes, 
cómo se pueden establecer rela-
ciones incluso a distancia.

Y es que a través del uso de la 
publicidad y de la mejor tecnolo-
gía de comunicación, Rocío Prado 
establece relaciones de éxito entre 
Estados Unidos y países del de Amé-
rica Latina. Paramount Warner, Dis-
ney, Pixar, entre otras, son las em-
presas con las que ThinkLatino! ha 
establecido buena relación para la 
recepción de sus productos en el 
mercado internacional. 

Rocío Prado compartió su ex-
periencia como colaboradora 
del gran equipo que mantiene 
a ThinkLatino! en un muy alto es-
tándar de calidad, teniendo a sus 
clientes satisfechos por las campa-
ñas de publicidad que les realizan 
para promocionar, interactuar y/o 
vender su producto y trabajo. Y es 
que lo hacen con actores y actri-
ces tanto americanos como latinos, 
ambos mercados considerados los 
más grandes e importantes que 
existen a nivel mundial.

Por su parte, Roberto Quintero 
Vega junto con su colega José Iri-
goyen, fundadores de la cadena 
de cines “Cinemagic”, compartie-
ron con los estudiantes, cómo su 
pasión por el séptimo arte, les llevó 
a innovar la industria comercial de 
la cinematografía en México. 

Y es que a través de Cinemagic, 
estos dos emprendedores llevaron 
a pequeñas comunidades las salas 
de cine de alta calidad, contando 
hasta el día de hoy con 11 salas de 
cines, 56 pantallas de 18 pulgadas en 
Veracruz y Puebla; 16 en el Estado de 

Con el tema “Strategic and Intercul-
tural Connection”, los estudiantes de 
la Escuela de Negocios de la UPAEP 
tuvieron la oportunidad de trabajar 
con especialista de talla internacio-
nal como parte de los trabajos del 6° 
Congreso Internacional de Negocios. 

El programa contó con nutrida asis-
tencia de ponentes y temas que pro-
pusieron a los asistentes una adoptar 
una manera global de pensar, ya 
que “en la actualidad el mundo de 
los negocios está completamente 
conectado, ya no es posible pensar 
en hacer negocios solamente a nivel 
local o nacional”, manifestó el Dr. 
Felipe Burgos, Decano de Ciencias 
Económico Administrativas. 

En el evento, se contó con la pre-
sencia del Mtro. José Antonio Llergo 
Victoria, Secretario General de la 
UPAEP, el Mtro. José Antonio Fernán-
dez Pérez, Coordinador del Congre-
so quién enfatizó que la selección 
de temas para este Congreso, com-
plementará la parte teórica que los 
estudiantes reciben en las aulas. 

Y es que el 6° Congreso  Interna-
cional de Negocios contó con la 
presencia de Ricardo Arnaiz, gana-
dor del premio Ariel a lo mejor del 
cine mexicano, pionero, produc-
tor y director de cine animado en 
México. Creador de la película El 
Americano, primera cinta animada 
coproducida entre México y Esta-
dos Unidos (Hollywood); Enrique En-
cinas, Exdirector para Iberoamérica 
de Microsoft y actual Presidente de 
la International Coach Association 
en Colombia; Roberto Quintero, 
fundador de Cinemagic, empren-
dedor ENDEAVOR internacional, 
consejero nacional de CANIRAC; 
Pepe Irigoyen, experto en fi nanzas y 
proyectos de inversión internaciona-
les, actual miembro de consejo de 
América Holding INC; Rocío Pardo, 

México; 5 en Coahuila; 2 en Yucatán; 
5 en Ixmiquilpan y 5 en Nuevo León. 

Roberto Quintero explicó cómo 
desde hace ya 20 años Cinemagic 
ha estado evolucionado en pe-
queños, pero seguros pasos. Afi rma 
que en un principio la trayectoria 
de Cinemagic fue lenta, debido a 
lo que él llama “Baja Autoestima 
Emprendedora”, es decir, que aun 
habiendo los fondos necesarios, no 
encontraba la disposición de lo-
grar un éxito rotundo de su carrera 
como emprendedor. 

Ganadores del premio empren-
dedor 2014 otorgado por el 

Presidente de la República Mexi-
cana,  Cinemagic ha extendido su 
visión empresarial con estrenos de 
Hollywood así como del cine mexi-
cano, por lo cual, Roberto Quinte-
ros no sólo es fundador de Cinema-
gic en México, también es parte 
“América Cinemas” en el mercado 
estadunidense dando la oportu-
nidad de llevar el cine a los paisa-
nos que se encuentran en Estados 
unidos y desean la oportunidad de 
disfrutar la experiencia del séptimo 
arte en español. 

Por ultimo recordó a todo los em-
prendedores que para alcanzar 
una meta, se necesita ser perseve-
rantes y seguir adelante a pesar de 
los obstáculos. 

En su intervención, Ricardo Arnaiz, 
Diseñador Gráfi co contó a estudian-
tes del área Económico Administrati-
vas su experiencia a fi n de motivarlos a 
realizar sus sueños sin miedo al fracaso. 

Expresó que nunca debes dejarte 
llevar por lo que los demás digan, 
porque si realmente sientes que lo 
que quieres vale la pena, entonces 
debes luchar por ello. Contó que 
desde pequeño sentía pasión por 
las caricaturas, sin embargo, sus de-
seos de ser caricaturista se vieron 
amenzados cuando la gente que lo 
rodeaba le decía que “de eso no se 
podía vivir”. Firme en su convicción 
estudió Diseño Gráfi co y vincular su 
carrera con el cine, así que se dedi-
có a perfeccionar la técnica de ilus-
tración y el diseño de sus personajes. 

“Soy apasionado de los retos, fan de 
ir contracorriente. Cuando pronuncia-

ba la palabra la gente giraba los ojos 
mientras esbozaba una sonrisa y me 
decía a mí mismo ¿por qué no?”. 

Comenzó con sus proyectos de vi-
deo en 2001 cuando viajo a Miami 
y conoció los estudios de Nickelo-
deon y HBO. En ese viaje lo recibie-
ron con un “¡oye, nunca habíamos 
visto que un mexicano hiciera eso!” 
refi riéndose a sus dibujos animados. 

“Estábamos probando y experi-
mentando causando un impacto 
en una empresa como Nickelo-
deon, eso fue in impulsó mayor”.

Su empresa ANIMEX arrancó en el 
2000 con un equipo sencillo donde 
surgió la idea de “La Leyenda de 
la Nahuala” y Puebla sería el me-
jor escenario para una cinta que 
proyectara los colores y la cultura 
regional. ANIMEX es una compañía 
de animación digital mexicana es-
tablecida en Puebla especializada 
en la producción de dibujos ani-
mados para cine y televisión. Las 
producciones más importantes de 
la casa productora es la ya men-
cionada Leyenda de la Nahuala, 
Nickté, la Revolución de Juan Esco-
peta y la más actual, El Americano. 

El Americano se estrenó a princi-
pios de febrero del presente año y 
las voces en español fueron pres-
tadas por Kate del Castillo y Adal 
Ramones y las voces en inglés eran 
Lisa Kudrow y Edward James Ol-
mos, mientras que el soundtrack 
estuvo compuesto por Alex Sintek. 
Sin embargo, dado la situación del 
país en ese momento y el escánda-
lo en el que Kate del Castillo se vio 
en vuelta y su vinculación con un 
líder narcotrafi cante, la película fue 
un fracaso inesperado, teniendo un 
número limitado de salas de cine.

Actualmente, Ricardo Armaiz 
colabora en 5 películas y comen-
tó que de los errores es importante 
siempre sacar lo bueno, aprender y 
no volverlos a cometer. “Durante 5 
años creo que me tuve que enfren-
tar a un reto diferente cada mes, 
esta es una de las películas más 
complicadas que he hecho en mi 
vida, pero soy fi el creyente que las 
cosas que más valen la pena son 
las que más trabajo cuestan”.
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Dr. Javier Pizarro entrega 
insignia de honor a Rey Felipe VI

LA INSIGNIA DE LA REAL ACADEMIA DE EXTREMADURA QUE LE FUE OTORGADA AL EMPERADOR ES RECONOCIDA 
POR LA JEFATURA DE ESTADO Y SE ENTREGA A LOS ACADÉMICOS AL INGRESAR A ESTA INTITUCIÓN

El Rey  Felipe VI recibió la Medalla 
de Oro de la Real Academia de 
Extremadura de las Letras y las Ar-
tes de manos del Dr. Javier Pizarro 
Gómez, miembro del cuerpo de in-
vestigadores de Estudios de Cultura 
Novohispana y Director de la Escue-
la de Extremadura.

El protocolo se llevó a cabo en el 
Palacio de la Zarzuela, España, en 
donde se congregaron académicos 
de la Institución española quienes fue-
ron recibidos en audiencia por el Rey 
Felipe VI, a quien además de otorgar 
la condecoración, entregaron tam-
bién proyectos de la entidad integra-
da en el Instituto de España junto con 
las restantes Reales Academias.

Posterior a ello, el Monarca fue 
condecorado con la misma insignia 
que reciben los académicos al ingre-
sar a la Real Academia de Extrema-

CON INFORMACIÓN DE UPRESS
dura, la cual es reconocida por la Je-
fatura del Estado por ser fundadores, 
protectores y/o patrocinadores.

“Es una gran satisfacción haber lo-
grado que la Casa Real haya atendi-
do con rapidez la petición formulada 
en diciembre del año pasado para 
ser recibidos y hacer la imposición 
de la medalla. A nivel institucional 
es motivo de orgullo colectivo ver-
se reconocidos por el Rey y darle a 
conocer los proyectos que tenemos 
en pro de la cultura, el patrimonio, el 
conocimiento y el saber de la socie-
dad”, comentó el Dr. Pizarro Gómez.

Precisó que entre los proyectos 
que tuvieron oportunidad de com-
partir con el Monarca español des-
tacan la realización de las Jornadas 
de Humanismo en octubre próximo 
así como la ejecución de un con-
cierto en la Iglesia de San Martín 
a cargo de Don Miguel del Barco, 
miembro de la Real Academia, en 
el marco de los homenajes Cervan-

tinos a nivel mundial. 
Luego del acto ofi cial, comentó, 

tuvo la oportunidad de tratar tópi-
cos de relevancia para no solo para 
México sino para todo Iberoaméri-
ca, como lo es la relación bilateral 
entre ambas naciones, en específi -
co en materia educativa.

“Siempre tuve en mente a México 
y a Puebla, ya que para mí, es mi se-
gunda ciudad; y la UPAEP mi segunda 
Universidad” expresó Javier Pizarro. 

La Real Academia de Extremadu-
ra fue creada en 1980 para ilustrar los 
valores históricos, artísticos y literarios 
de Extremadura mediante iniciativas 
que permitieran promover su inves-
tigación, protección y divulgación. 
Actualmente esta Institución cuenta 
con 19 académicos de número, 25 
correspondientes y tres de honor, 
todos pertenecientes a diferentes 
ámbitos del saber, como las letras, 
el pensamiento, las artes o el mundo 
del derecho y considerados intelec-

tuales “de reconocido prestigio”.
Cabe destacar que el Dr. Pizarro Gó-

mez, se desempeñaba como director 
científi co del Centro de Estudios Novo-
hispanos de esta Institución cuando 
fue elegido como el nuevo director 
de la Real Academia de Extremadura 
luego de que su antecesor José Mi-
guel Santiago Castelo falleciera.

Las leyes se han pervertido

EL UNIVERSITARIO

En el marco de los trabajos de las 
conferencias tituladas “Espacios de 
Refl exión Humana, organizada por 
la Facultad de Derecho, estudiantes 
de esta carrera tuvieron la oportu-
nidad de refl exionar de mano del 
economista y fi lósofo Arturo Damm 
Arnal, en torno a “La Ley” una obra 
de Federico Batiat, que a su consi-
deración, es un texto de consulta 
obligada para estudiantes de leyes, 
pero también de todo aquel encar-
gado de redactar leyes. 

A decir del también autor de 17 libros 
sobre temas de fi losofía y economía, 
Federico Bastiat, autor de la obra a la 
cual tomó de referencia, es un fi lósofo 
de lo social ya que cuenta con traba-
jos no solo  de temas jurídicos como 
es el caso de la ley, sino también por  
escribir sobre temas relacionados al 
estado, el gobierno y economía.

Federico Bastiat explicó Damm Ar-
nal, es un fi lósofo francés que vivió en 
la primera mitad del siglo XIX, y supo 
identifi car que quienes redactan y 
promulgan la ley la pervierten. Y pa-
rafraseó “La ley convertida en instru-
mento de todas las codicias, en lugar 
de frenar las codicias; la ley es hace-
dora de la inequidad, de la maldad, 
de la justicia grande cuando su mi-
sión era castigar la inequidad”.

Arturo Dan califi có esto como una 
situación grave por la época en que 
Bastiat escribió su texto con la fi nalidad 
de alertar a los ciudadanos, y es la mis-
ma problemática, que en la actuali-
dad, en México es más que evidente. 

Las causas de esta perversión de 
la Ley, observó Bastiat, son el mer-
cantilismo y el socialismo. Y explicó 
el primero se refi ere a ese arreglo 
institucional, por el cual, en mayor 
o menor grado el gobierno y las 
leyes protegen, por ejemplo, a los 

productores nacionales de la com-
petencia del exterior. Es decir, se 
promulgan leyes, se redactan pre-
viamente para mantener al margen 
de la competencia  a determinados 
productores, a determinados ofe-
rentes, a determinados vendedores, 
de ciertos bienes y servicios. 

Por otro el socialismo, es decir, la 
ley satisfaciendo las necesidades de 
los más necesitados con  la crea-
ción de todos los programas socia-
les como la llamada “Cruzada con-
tra el hambre” en donde le quitan a 
‘A’, para darle de comer a ‘B’. 

En ambos casos, aclaró el econo-
mista se genera es una redistribución, 
o lo que Federico Bastiat llama “exfo-
liación legal”.  Es decir, se promulgan 
leyes que hacen posibles la redistribu-
ción del ingreso, que tiene como fi n 
satisfacer las necesidades de alguien. 
O dicho en otras palabras, obligar a 
alguien indirectamente a través del 

EL MERCANTILISMO, Y LA EXFOLIACIÓN LEGAL SON LAS CAUSAS DE ESTA PERVERSIÓN: ARTURO DAMM

gobierno, por ejemplo los programas 
sociales del gobierno, a satisfacer las 
necesidades de alguien más. 

A este respecto, concluyó Arturo 
Damm,  la ley debería ser la organi-
zación del derecho natural de legí-
tima defensa. Es decir, la ley debe 
redactarse y promulgarse, en fun-
ción de defender los derechos que 
verdaderamente  lo sean, no los 
confundamos con intereses o nece-
sidades de las personas.

Asimismo, que la ley cuyo instru-
mento necesario es la fuerza, no 
debe tener dominio legítimo, más 
allá del dominio legítimo de la fuer-
za. ¿Cuál es el ejercicio legítimo de 
la fuerza?, preguntó. El que tiene 
como objetivo garantizar los dere-
chos. ¿Qué quiere decir esto?, que 
la ley justa, la ley legítima, es aquella 
que tiene como fi n garantizar dere-
chos, no defender intereses, no satis-
facer necesidades, precisó. 

EL UNIVERSITARIO

CORTESÍA

upaep.mx4 Miércoles, 20 de abril 2016



Enfermería realiza su
primer Congreso multidisciplinario

INSUFICIENTE EL PERSONAL DE ENFERMERÍA, LA MEDIA MUNDIAL SON 9 ENFERMERAS POR CADA MIL HABITANTES; EN MÉXICO 
SE CUENTA CON 2 PARA BRINDAR ATENCIÓN AL MISMO NÚMERO DE PACIENTES.

El Decanato de Ciencias de la Sa-
lud, a través de la Mesa Directiva de 
la Facultad de Enfermería inauguró 
su Primer Congreso Interdisciplinario 
en donde se habló de temas como 
la calidad de atención a los pacien-
tes, paradigmas en la atención de 
enfermería, procesos neumónicos 
dentro de las áreas hospitalarias 
e intervenciones extravasculares, 
donde se reunieron más de 300 estu-
diantes de esta licenciatura. 

“La profesión tiene un valor impor-
tante en las áreas hospitalarias, el per-
sonal sabe que si no hay una enferme-
ra, ese hospital no puede funcionar”, 
aseveró la Mtra. María Antonia del 
Carmen Torres Álvarez, Directora del 
Programa Académico de la Licencia-
tura en Enfermería de la UPAEP. 

No obstante, la Jefe de Depar-
tamento de Enfermería del Hospi-
tal Militar Regional de Puebla, Lilia 
Leticia Reyes Cruz,  aclaró que los 
profesionistas de la enfermería de-
ben estar a la vanguardia del co-
nocimiento, sobre todo ahora que 
ha dejado de ser considerada un 
ofi cio, para ser reconocida como 
profesión, lo que permite que ahora 
se tenga acceso a estudiar una es-
pecialidad, maestría o doctorado. 

Hoy, dijo, se está aplicando a nivel 
nacional lo que se conoce con el 
nombre de ‘proceso enfermero’, una 
metodología que realiza diagnósticos 
de enfermería, planeación, interven-
ción y evaluación; que se está apli-
cando a nivel nacional para atender 
a los pacientes de manera integral. 

Y es que dijo, en México existen 
2 enfermeros por cada mil habi-
tantes, comparado con Suiza en 
dónde se tienen 17 enfermeras por 
cada mil y la media son 9. Por ello, 
invitó a los universitarios a que sigan 
preparándose ya que México re-
quiere gente comprometida y apa-
sionada por su profesión.  

Por su parte, la enfermera Lilia Le-
ticia Ortega Cruz compartió su ex-
periencia al trabajar en las Fuerzas 
Armadas de México con grado de 
Teniente Coronel y habló del traba-
jo que ha realizado durante años 
como especialista en terapia inten-
siva. Puntualizó que la disciplina en 
la que se forman es precisamente lo 
que las impulsa a aplicar sus cono-
cimientos en caso de que la nación 
lo necesite, por lo cual se estableció 
un DN-III (desastre nacional), que 

DIEGO EMILIO RUIZ GALINDO

DIANA CAROLINA SÁNCHEZ 

YURISQUI ZAVALA ZAMORA

antepone la abnegación que signi-
fi ca rechazar los intereses persona-
les en favor de la patria así como un 
uso alegre de la voluntad. 

Agradeció la formación que le 
brindó el ejército mediante su edu-
cación, “la transformación tras en-
trar por la puerta, física, cultural e 
intelectual, es total”, resaltó. Para fi -
nalizar, compartió la formación que 
tuvo durante el estudio de su licen-
ciatura, que incluye su entrenamien-
to en disciplinas que abarcan desde 
la equitación hasta la realización 
de especialidades en el extranjero. 
Se dijo orgullosa de pertenecer a 
un sistema que fortalece valores y 
virtudes humanas y militares. La en-
fermera militar, mujer de vocación y 
pasión, da el ejemplo de una mujer 
que ha dedicado su vida a la aten-
ción de aquellos que están en situa-
ción delicada de salud. 

Herberto R. Priego Álvarez, médi-
co cirujano y especialista en salud 
pública, inició su ponencia con una 
pregunta: “¿Qué tipo de enfermero 
quieres ser?” y explicó a los estu-
diantes de enfermería que una bue-
na atención hospitalaria es sinónimo 
de calidad de servicio.

Agregó que el objetivo primordial 
del proceso de enfermería es que 
el personal de enfermería sea con-
tinuamente capacitado, para que 
el servicio esté continuamente ac-
tualizado. A su vez, comentó que los 
retos a los que se somete una bue-
na calidad de servicio, recaen en 
la importancia de los roles que una 
enfermera o enfermero deben efec-
tuar en el ámbito profesional, como 
la curación, la prevención y la reha-
bilitación del paciente. 

Finalmente, Herberto Priego men-
cionó que la calidad de servicio tie-
ne el reto de saber manejar la tec-
nología que se les proporciona. “Una 
enfermera -comenta el doctor- tiene 
el reto de superar las expectativas, 
de demostrar su calidad profesional 
y de romper los paradigmas.”

Por su parte, en la ponencia titu-
lada “Intervenciones de Enfermería 
a pacientes con quemaduras en el 
área de urgencias” la M.C.E Luz del 
Carmen Hernández González habló 
del trabajo que pueden y deben lle-
var a cabo las y los enfermeros en el 
área de especialidad para atender 
a los pacientes con quemaduras.

La Maestra en Ciencia de Enferme-
ría explicó que las intervenciones que 
tienen siempre van a depender de los 
recursos con los que cuenten en ese 
momento ya que se pueden enfren-
tar a situaciones extra hospitalarias 
que aun así refi eren su participación 
de ayuda hacia el paciente, o tanto 
también como en el ámbito hospita-
lario ya que en distintos hospitales se 

pueden manejar distintos recursos de 
uso inmediato en caso de urgencia 
así como la estabilidad del paciente 
al tratamiento que se le administre en 
el momento de atenderle.

Invitó a los alumnos de Enfermería 
a que sean instintivos al momento 
de enfrentarse a estas situaciones ya 
que una acción precipitada sin pen-
sarlo es de alto riesgo para el pacien-
te; destacó que sobre la evaluación 
que se le dé a este se debe pensar 
más allá de lo que pueda o no pasar. 
Concluyó que estar en el área de ur-
gencia para pacientes quemados es 
un arduo y especifi co trabajo que re-
munera mucho en el ámbito perso-
nal, agradeció la invitación por parte 
de la Facultad de Enfermería para 
compartir su experiencia e impartirles 
el amor por su profesión.

KAREN ARBIZU, FERNANDA LAMBARÉN

GABRIELA RODRÍGUEZ, ARANZAZU RODRÍGUEZ 
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Necesaria nueva reforma electoral que 
garantice la autonomía de funciones

Se gradúa la séptima 
generación del programa impartido por 

Volkswagen Group Academy Mexico

Es necesaria una nueva reforma 
electoral que garantice la autono-
mía de los organismos ciudadanos, 
porque es un punto fundamental en 
donde entran los institutos electora-
les de los estados, aseveró el  Mtro. 
Alejandro Guillén Reyes, Catedráti-
co de la Facultad de Ciencias Polí-
ticas de la UPAEP.

Afi rmó que es importante la par-
ticipación activa de las universida-
des, además de que es necesaria 
una reforma a las leyes electorales 
tanto federales

En conferencia de prensa con los 
medios de comunicación, el aca-
démico subrayó “que los institutos 
electorales de los estados deben ser 
autónomos, y se tiene que garanti-
zar esto, además de clarifi car los re-
quisitos que se le han establecido a 
los candidatos independientes, por-
que en la medida en la que se les 
pongan más requisitos, van a seguir 
lloviendo denuncias en contra de 
estas disposiciones legales, y el Tribu-
nal va a tener que seguir corrigiendo 
la plana, porque éste está interpre-
tando toda la norma en función del 
principio de pro-persona”.

Por lo tanto, advirtió que son dos 
aspectos –la autonomía y claridad de 
requisitos solicitados- que en el futuro, 

Por séptimo año consecutivo se lle-
vó a cabo la clausura del progra-
ma organizado por Volkswagen 
Group Academy Mexico, que, en 
colaboración con el Decanato de 
Ingenierías UPAEP, dio la oportuni-
dad a 14 estudiantes de ingeniería 
para aprender de expertos en te-
mas de mecatrónica, electrónica y 
diseño automotriz.

En la clausura del evento se  re-
conoció el esfuerzo de todos los es-
tudiantes de esta generación, que 
lograron un éxito más en su vida pro-
fesional. De manera paralela, fue un 
evento en el que se fortalecieron los 
vínculos entre UPAEP y Volkswagen 
Group Academy Mexico. 

Durante el periodo de septiem-
bre de 2015 a febrero de 2016, los 
estudiantes se reunieron en las ins-
talaciones de la planta armadora 
de autos Volkswagen de México, 
para tomar el curso que tuvo una 
duración total de 147 horas. Este 
programa, exclusivo para alum-
nos de UPAEP, está diseñado para 
que los estudiantes aprendan en la 
práctica, ya que 80 % del programa 
se desarrolla en el contacto directo 
con los robots, materiales, maqui-
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Gracias a este programa, los alum-

nos fortalecen su formación integral 
y tienen la oportunidad de abrirse 
puertas para su futuro profesional, ya 
que al fi nalizar el curso, los estudian-
tes han desarrollado ahí sus prácticas 
profesionales e incluso han sido con-
tratados para laborar con ellos. 

Para acceder a este programa 
dirigido a alumnos de séptimo se-
mestre, en adelante, se realiza una 
selección previa que se lleva a 
cabo en el mes de julio, periodo en 
el que se reciben solicitudes de to-
dos los estudiantes interesados, y en 
base a parámetros bien defi nidos, 
se elige a los integrantes del grupo. CORTESÍA

los legisladores tendrán que tomar en 
cuenta para diseñar instituciones que 
permitan el tener una mayor legitimi-
dad en su actuación, y que a la vez 
les permita tener una mejor interpre-
tación de la ley y sobre todo, que ten-
gan la confi anza de los ciudadanos y 
cumplan con sus principios de legali-
dad, certeza e independencia.

En ese sentido, el Mtro. Guillén Re-
yes, enfatizó que si algo está siendo 
cuestionado del Instituto Electoral 
actualmente, es que no está cum-
pliendo con sus principios rectores, 
ya que está siendo cuestionado en 
cuando a la certeza, imparcialidad 
y legalidad, pero principalmente 
cuestionado en cuanto a su inde-
pendencia para actuar.

Asimismo dijo que el valor público 
número 1 del Instituto Nacional Elec-
toral  y por consecuencia de los Or-
ganismos Públicos Locales Electorales 
(OPLES), que es el de “preservar y for-
talecer la confi anza de la sociedad”, 
por el momento anda extraviado.

Por lo tanto, agregó que hoy más 
que nunca estamos en desacuerdo 
con esta afi rmación que el OPLE 
poblano hace de sí mismo, “El Insti-
tuto Electoral del Estado orienta sus 
acciones con absoluta imparciali-
dad y objetividad y que como au-
toridad administrativa, ha dotado 
de certeza a cada una de las eta-
pas de este proceso”, publicado en 

el boletín 50 del IEE, con fecha del 
15 de abril del año en curso.

Abundó que este proceder es una 
muestra del fracaso de la reforma 
política de 2014 en la que se supo-
nía que con la desaparición de los 
institutos electorales estatales y el 
surgimiento de los OPLES, “se le do-
taría al árbitro de contar con una 
mayor legitimidad, sin embargo, la 
legitimidad del Instituto Electoral del 
Estado (IEE) en Puebla está siendo 
fuertemente cuestionada”.

Afi rmó que en el caso de un mar-
gen de victoria estrecho entre el pri-
mer y segundo lugar, el Instituto Elec-
toral del Estado de Puebla puede ser 
motivo de un confl icto pos electoral, 
por la manera de cómo ha venido 
trabajando. Este es el escenario que 
puede vislumbrarse, derivado de la 
actuación que ha tenido el OPLE po-
blano en este proceso.

Sin olvidar que el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 

ha revocado una veintena de deci-
siones del IEEP en un lapso de tiem-
po muy corto. En esas decisiones 
han sido afectadas las candidatas 
del PRI y del PRD, y, por supuesto, 
con la de Ana Teresa Aranda, no 
fue la excepción. 

En el caso de Ana Teresa Aranda, 
la Sala Superior del TEPJF aplicó el 
principio “pro persona” (la interpre-
tación más favorable para la per-
sona) para potenciar los derechos 
políticos de esta ciudadana, -que 
aparece en el segundo párrafo del 
art.1 de la Constitución-.

Por eso vino el regaño al IEE y le 
dijo que “no está permitida la inter-
pretación o actos encaminados a 
obstaculizar el ejercicio de los de-
rechos y libertades reconocidos”. Es 
decir, el IEE está actuando inconsti-
tucionalmente y como consecuen-
cia, limitando la libertad de estas 
personas para buscar un cargo pú-
blico por elección popular.
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Estamos más cerca de los lejanos
   que de los que tenemos a un lado
Estamos más cerca de los lejanos
   que de los que tenemos a un lado

LA CONDUCTORA DE RADIO FERNANDA FAMILIA, OFRECIÓ UNA CONFERENCIA SOBRE EL ABUSO DEL USO DE LA TECNOLOGÍA.

Como parte de las actividades de 
la Expo de Mujer a Mujer, impulsa-
da por la Dirección de Vinculación 
de esta Institución, la UPAEP recibió 
a Fernanda Familiar, la conducto-
ra de “Qué tal Fernanda”, que se 
transmite a través de la cadena 
Imagen. Durante su visita, la con-
ductora impartió una charla para 
sensibilizar a los asistentes sobre el 
uso de las redes sociales y el uso de 
las nuevas tecnologías. 

Y es que dijo, los dispositivos mó-
viles tienen muchas novedades, 
entre ellas, la facilidad de ser ras-
treado pues cuenta con aplicacio-
nes del registro de localización y los 
lugares frecuentes a dónde vamos. 
El tener activado esto dijo, genera 
un 200% más de probabilidad de 
ser víctima de hackeo. 

“El teléfono que ustedes tienen 
no puede saber todo de ustedes, 
es como traer un robot en la bol-
sa que sabe qué quieres, cómo lo 
quieres y cuándo lo quieres, dónde 
estás, a que escuela van tus hijos, 
absolutamente todo. El bluetooth 
me dice quien está cerca y la clave 
wifi  me permite conectarme, con 
esto puedo obtener todos tus con-
tactos. Cuando tú te enchufas a un 
teléfono te pierdes y comienzas a 
conectarte con el exterior y te olvi-
das del interior, estas más cerca de 
lo lejano y estas más lejos del cerca-
no” expresó Fernanda Familiar. 

Agregó que la redes sociales han 
pasado a ser parte de lo común en 
las personas, que suman 250 millo-
nes de fotos al día, convierten en 
propiedad de Facebook. “Esas imá-
genes no son tuyas, lo mismo pasa 
con la información como en qué 
escuela van, quien es tu amigo, a 
que lugares vas, cuánto ganas, qué 
te gusta, etc. No se vayan con la 
fi nta, hay que ubicarse. Absoluta-
mente todo lo que tu subes ya no es 
tuyo. Entre más cosas tengan aden-
tro de este aparatito más se van a 
olvidar del mundo exterior”. 

Y alertó a los padres que cuiden a 
sus hijos que poseen teléfonos inteli-
gentes, pues dijo, a veces, siendo los 
papás quienes pagan los teléfonos 
no se está al tanto de uso que se les 
da. Por ejemplo, si suben pornogra-
fía, o con quién platican. “Hay una 
estadística que después de las 10 de 
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la noche, los menores de 18 años, 
utilizan este momento sacarse una 
foto y enviársela al novio o la novia  
a través del snapchat”, precisó.

Cómo es posible que a menores 
de edad les demos estos aparatos 
y que todavía se enojen que le pi-
damos sus contraseñas, increpó 
Fernanda Familiar a los asistentes. 
¿Se dan cuenta de los hábitos que 
se han formado? Los jóvenes creen 
saber más que sus padres porque 
ahora se les es muy fácil consultar 
todo en google creyendo que todo 
lo que dice es verdadero.

“Los buenos hábitos se están per-
diendo en una sociedad como en 
México y en el mundo nos estamos 
alejando más los unos con los otros. 
Un niño antes de sus 11 años ve más 
de 15 mil imágenes, pregúntenles a 
los niños para qué te sirven esas imá-
genes. Me han contestado que para 
saber cómo defenderme, la violencia 
es tan adictiva como el cigarro, el al-
cohol, como cualquier droga. Somos 
muy niños socialmente hablando, so-
mos muy inexpertos”, manifestó. 

“Nos hemos olvidado de lo básico, 
de verdad, quiten los teléfonos de la 
mesa y verán que toda la dinámica 
cambia, saben que hay momentos 
en que ya no hay que decir en-
tre uno y el otro, ¿No les sorprende 
eso?”. Y parafraseó al Principito “La 
gente cree que se conoce porque 
sabe los números de esa persona; 
cuál es su teléfono, en que número 
vives, cuanto tienes en el banco”. 

“Yo no sé si sus hijos les platican, 
pero es común que a los jóvenes, 
hoy en día se les olvida estar en 
contacto con quienes les rodea”.

“¿Hace cuánto no se dan un abra-
zo? ¿Qué trabajo nos cuesta? ¡No 
nos cuesta nada! Nos falta acep-
tarnos, nos falta ofrecernos una dis-
culpa, nos falta vernos a los ojos, 
nos falta más experiencia, nos falta 
divertirnos con lo que tenemos a la 
redonda, nos falta darnos más be-
sos. Hoy sentimos que nos tragamos 
al mundo. Esa niña que solamente 
te escribe en snapchat, Facebook 
o whatssap, no sería mejor que te lo 
dijera mirándote a los ojos”.

“Estamos más cerca del lejano y 
más lejos del cercano. Esa disculpa, 
esa suegra que nos hace reír, eso 
que hoy compartimos. Cómo es 
posible que mamá e hija se ven las 
caras todos los días y no hay abra-
zos. Por favor, dense más abrazos, 

más besos, menos teléfonos.”.
Y concluyó, “estamos muy aislados 

y no lo merecemos, volteemos a ver 
al otro a los ojos, estudiemos a través 
del otro, escuchemos las anécdo-
tas a través del otro, hablen entre 
ustedes, cuéntenle, pregúntenle, 
abrácense. Por lo menos en nuestro 
círculo más cercano vamos a po-
der construir una buena sociedad, 
la delincuencia nos rebaso cuando 
dejamos de ser comunidad”.



Mariana rojas Luna, Eduardo juLián Muñoz 
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Xochiteopan, comunidad de Atlixco 
aprenderá a diversi� car sus cultivos

Ayotoxco, una 
comunidad con Futuro

A TRAVÉS DEL PROGRAMA APUESTA DE FUTURO SE DARÁ ATENCIÓN EN TRES 
ÁREAS: PSICOLÓGICA, NUTRICIONAL Y FISIOTERAPÉUTICA.

A TRAVÉS DE APUESTA DE FUTURO, LA POBLACIÓN RECIBIRÁ CAPACITACIÓN Y 
CONSEJOS PARA HACER RENDIR SUS TIERRAS.

Originaria de San Francisco Xochi-
teopan, Puebla, Lucero García Pé-
rez, estudiante de Agronomía de 
octavo semestre, y becaria de Una 
Apuesta de Futuro, quiere ver cre-
cer a su comunidad a través de la 
diversifi cación de de sus cultivos.

San Francisco Xochiteopan, situa-
do en el Municipio de Atzitzihua-
cán, relató Lucero se conforma por 
personas que su principal actividad 
es la agricultura, y al igual que to-
dos, ella ha tenido una relación 
muy cercana con el campo. El 
amor por su comunidad, la llevó a 
estudiar Agronomía para apoyar a 
los productores de su comunidad.

“La idea completa es crear orga-
nizaciones de productores de ciertos 
cultivos y el reto es trabajar en esa 
región, con los cultivos que hay y los 
que se van a implementar y con la 
comercialización, hacer una cade-
na de productos, aunque no llegue-
mos a la transformación pero que si 
exista calidad”, explicó Lucero.

Agregó que el proyecto esta pen-
sado para que se haga en colabora-
ción con la Fundación Comunitaria 

Karla Cruz Prado, estudiante de sex-
to semestre de la Facultad de Fi-
sioterapia y becaria del Programa 
Apuesta de Futuro, compartió con 
El Universitario el proyecto que ella y 
otros becarios están realizando en su 
comunidad,Ayotoxco Guerrero, ubi-
cado en Puebla, cerca de Cuetzalan. 

A través de “Capacidades ante 
la discapacidad” Karla Cruz, intenta 
impulsar en tres áreas principales a su 
comunidad, que son la psicológica, 
la nutricional y la fi sioterapéutica. Y 
es que durante los veranos, la futura 
fi sioterapeuta presta servicio en hos-
pitales por lo que vio la necesidad 
de crear un manual que pueda ser 
utilizado por familiares de pacientes 
que requieran servicios hospitalarios 
en las tres áreas ya mencionadas 
pero que por la lejanía, o la falta de 
recursos económicos les es imposi-
ble acudir para su revisión. 

Dividido en tres áreas: Psicológica, 
Nutrición y Fisioterapéutica, el manual 
pretende dar una atención integral a 
las personas de la comunidad. El área 
psicológica, explicó Karla Cruz, se va 
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a enfocar no sólo en el paciente sino 
a toda la familia para que éste sepa 
cómo tratarlo y cómo darle mejor 
atención, pues a veces por su estado, 
son situaciones difíciles de controlar.  

Mientras que el área de nutrición, 
se brindará asesoría para que los 
pacientes lleven una alimentación 
adecuada, pero siempre apegada 
a sus costumbres, a su región y a su 
poder adquisitivo. 

En cuanto a la parte fi sioterapéu-
tica, área en la que Karla se está 
preparando, tiene como fi n el sensi-
bilizar a las familias de los pacientes 
a fi n de que participen en su recu-
peración. Es decir, el manual con-
tendrá ejercicios de rehabilitación 
sencillos pero efi caces que puedan 
realizarlos en su casa.

Y es que a decir de Karla, este 
proyecto surgió porque durante su 
servicio en los nosocomios, las per-
sonas aun necesitando atención 
médica, no acuden a los servicios 
de salud para ser valorados. “Eran 
pocas las personas las que regresa-
ban a recibir rehabilitación, y con 
los que tenía oportunidad de con-
versar me comentaban que la fal-
ta de dinero les impide trasladarse 

para recibir terapias, ya sea por el 
pasaje, o porque hasta sus comu-
nidades no hay transporte que les 
facilite el traslado a los hospitales”. 

Luego de detectar esta problemáti-
ca, Karla Cruz inició su proyecto para 
poder ayudar de algún modo a su 
comunidad y la gente pueda seguir 
un tratamiento sin necesidad de salir 
de casa y puedan tener una mejor 
calidad de vida que el solo  estar pos-
trados en cama por falta de atención.

“El manual viene justamente para 
eso, que no haya ningún impedi-
mento para que las personas salgan 
adelante y esté todo a su alcance. 
Actividades de rehabilitación don-
de no se necesitan aparatos espe-
ciales sino que sean cosas que pue-
den encontrarlas en la comodidad 
de su casa. Para que la atención a 
los pacientes sea más completa, se 
capacitará a los trabajadores de los 
hospitales para que orienten a las 
familias y éstas  a su vez, conformen 
grupos que brinden servicios a sus 
vecinos”, manifestó Karla Cruz. 

“Lo que busco es que las personas 
tengan un mejor calidad de vida y 
que no se queden postrados en una 
cama, por lo menos se muevan, otros 

de Puebla que se enfoca en el desa-
rrollo comunitario y se conforma por 
distintos grupos de productores, en 
donde se integrarán los productores 
de San Francisco Xochiteopan a fi n 
de brindarles capacitación y poste-
riormente hacer demostraciones a 
través de parcelas de cómo aprove-
char sus terrenos, no solo por tempo-
rada, sino durante todo el año. 

Actualmente Lucero trabaja con 
un grupo de 10 productores de maíz, 
amaranto y chía; otras 5 en otra co-
munidad que se llama San Andrés 
Xahuatelco que ellos están trabajan-
do solo con amaranto y menciona 
que los rendimientos de este año fue-
ron buenas pero los precios son bajos.

A este respecto, la becaria de 
Una Apuesta de Futuro hizo énfasis 
en es necesario diversifi car los culti-
vos, ya que si es el mismo disminu-
yen los costos, por el alto número 
de producción de un mismo pro-
ducto. Además dijo, se quiere dar 
oportunidad de empleo, ya que en 
las épocas donde no se produce 
descienden las ganancias y au-
mentan las necesidades. 

Su motivación, compartió Lucero es 
el de transformar o mejorar los cultivos, 

no solo en la producción sino también 
en la conservación de suelos, promo-
viendo la no utilización de agroquími-
cos en exceso, y tener más microorga-
nismos de materia orgánica.

“Espero que mi comunidad en-
tienda que si se puede crecer, te-
ner un desarrollo bueno a partir del 
campo, lo que quiero es que no 
abandonen el campo porque es un 
pilar fundamental en México, que 

digan ya puedo caminar, darles la 
idea de que a pesar de su discapa-
cidad pueden salir adelante, conse-
guir un trabajo, quitarles ese ideal de 
no puedo hacer nada”, compartió 
en entrevista Karla Cruz, la primera 
becaria de Apuesta de Futuro de su 
comunidad Ayotoxco Guerrero.
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es donde sacamos el alimento”, 
precisó Lucero en entrevista.

Para fi nalizar Lucero nos comen-
tó que el proyecto está en la eta-
pa del diagnóstico, no obstante, 
se dijo emocionada y feliz porque 
aunque no ha sido fácil, sus vecinos 
San Francisco Xochiteopan, se han 
mostrado receptivos y están inte-
resados en aprender y explotar de 
mejor manera sus parcelas.



Departamento de 
Integridad Institucional: ¡Cuídate!

Como parte de los objetivos es-
tratégicos del Departamento de 
Integridad Institucional, les com-
partimos este documento para 
informarles de varios aspectos del 
área de seguridad.

Como es sabido por la gran ma-
yoría de nuestra comunidad, las 
incidencias en cuanto a robos y 
asaltos se han incrementado en 
nuestra ciudad, por dicho motivo 
se han incrementado los esfuerzos 
en cuanto a mantener la vigilancia 
y seguridad en los alrededores de 
la universidad, específi camente en 
la zona de nuestros edifi cios en el 
Barrio de Santiago, hemos logrado 
mantener a la baja el índice de 
asaltos y robos.

En este sentido, les compartimos 
que en días pasados se logró la de-
tención de un delincuente después 
de que había robado a una alum-
na, por lo que procedimos a levan-
tar un acta en el Ministerio Público. 
Actualmente hemos participado 
en la detención de siete delincuen-
tes en un periodo de año y medio.

Es importante señalar que no es-
tamos exentos de robos, por lo cual 

MARIO OSORIO MARTÍNEZ

iniciamos la Campaña Cuídate:
CUIDA TU PERSONA. Algunos asal-

tos se han realizado especialmente 
a alumnos que no van pendientes 
a su entorno, es decir, van hablan-
do por teléfono o viendo algún 
dispositivo móvil. Por tal motivo y 
preocupados por su seguridad, les 
solicitamos que tomen en cuenta 
estas recomendaciones y juntos 
formemos un equipo. Cuidémonos 
como comunidad, hagamos la re-
comendación de estar atentos a 
nuestro entorno; no traer accesorios 
como cadenas, joyas etc. que lla-
men la atención. Asimismo, respec-
to a sus pertenencias o equipos, 
bolsos entre otros objetos de valor, 
es recomendable llevarlas al frente, 
contra su pecho y cubiertas con 
el antebrazo. Denuncien cualquier 
actividad sospechosa. 

CUIDA TUS PERTENENCIAS. Otro 
asunto importante es el olvido o des-
cuido de sus aparatos electrónicos, 
como celulares, tabletas, iPod, etc., 
en las áreas de carga o instalacio-
nes. Con frecuencia los dejan olvida-
dos, o a la vista sin la vigilancia. Esto 
da la facilidad a ladrones de tomar-
lo, ya que lo consideran como un 
objeto perdido y no como un robo. 
Estos casos van en aumento en la 

comunidad, la recomendación es 
cuidar nuestras pertenencias y no 
dejar solos por segundos o minutos 
equipos de comunicación. 

SÉ HONESTO. El tomar algo que 
no es nuestro y no entregarlo es un 
robo y un delito. Los invitamos a ser 
honestos y crear cultura en nuestros 
compañero, así lograremos fomen-
tar conciencia y valores que como 
consecuencia ayudará a disminuir 
los robos de estos artículos. Si en-
cuentras un objeto que no es tuyo, 
llévalo a Sala de Maestros, segura-
mente es de alguien que lo olvido, 
y no precisamente que no tenga 
dueño. Cuidémonos entre todos.

Respecto al transporte 
les recomendamos te-
ner el teléfono de taxis 
UPAEP para contar con 
personal honesto, prin-
cipalmente en horarios nocturnos, 
que es cuando se dan la mayoría 
de asaltos en este medio. 

Es importante recordar que la 
seguridad somos todos, en tanto 
cuanto más cooperemos en difun-
dirlo y comentarlo, más evitaremos 
percances a compañeros, alum-
nos o a nosotros mismos. 

Estamos a sus órdenes y agrade-
cemos su atención. 

Psicopedagogía realiza sus 
Jornadas de Educación y Desarrollo Humano

EL UNIVERSITARIO

“Como educadores necesitamos 
facilitar procesos de hacernos pre-
guntas sobre el bien, sobre lo bue-
no, lo constructivo, lo socialmente 
válido”, expresó el Dr. Juan Martín 
López Calva, dentro del marco de 
las Jornadas de Educación y De-
sarrollo Humano, en el que partici-
paron las Facultades de Psicología, 
Psicopedagogía y Educación. 

En su conferencia magistral titula-
da “Salvar la humanidad, realizándo-
la: los desafíos para la educación”, 
el Dr. López Calva aseveró que la 
educación de hoy tiene la idea un 
ser humano como hombre económi-
co, un ser que solamente vive para 
el mercado, un ser que además de 
ir al gimnasio por razones de salud, lo 

hace por estética, para verse bien, 
ser exitoso, famoso; tener coche de 
tal marca, ropa de tal marca. 

Y es que dijo en la actualidad, 
estamos en una severa crisis a nivel 
mundial que está generando cam-
bios acelerados, y un mundo en 
el que cada día se hace más real 
la aldea global, de que el mundo 
cada vez es más pequeño por las 
tecnologías, el transporte, por la 
cultura informática en que estamos 
todos conectados con todo. “De 
alguna manera estamos viviendo 
una homogeneización, ustedes es-
cuchan la misma música que es-
cuchan los chinos, usan el mismo 
gadget, ven las mismas películas”. 

En este sentido, dijo, el reto de la 
educación, es salvar a la humani-
dad realizándola, es decir, hacer 

una reforma de la sociedad, una 
reforma del espíritu, una reforma 
mora en camino a una educación 
humanista, una educación distinta 
que asuma que somos racionales 
pero también irracionales. 

“Somos trabajadores pero nos gus-
ta lo lúdico; somos seres empíricos, 
pero también imaginarios, somos 
económicos pero también somos 
dilapidadores de recursos; somos 
prosaicos pero también poéticos”. 

En este sentido explicó que vivir en 
prosa signifi ca vivir para sobrevivir, es 
decir, estudiamos para encontrar un 
trabajo pues con éste nos vamos a 
mantener, para poder comprar co-
mida, casa, salud, etc., etc. Mientras 
que también somos poéticos en el 
sentido de que elegimos una carre-
ra que nos guste, que nos realice, lo 

que le da un sentido humano. 
En resumen dijo, estamos viviendo 

en un mundo en el que cada vez tie-
ne más importancia lo prosaico. Solo 
se vive para sobrevivir, para comprar, 
para consumir, ganar más para que 
consuma más, para que trabajes 
más y consumir más. El círculo de lo 
prosaico. Por lo que el reto funda-
mental es capacitarnos para ser hu-
manos, advirtió el Dr. López Calva. 

“Necesitamos transformar la edu-
cación para lograrlo a través de 
tres dimensiones, la transformación 
de nuestras prácticas, las estructu-
ras, los valores sobre lo que es una 
buena educación. Pensar con de-
safío la dimensión de pensamiento, 
de ser humano, de lo ético y lo so-
cial”, puntualizó el Decano de Pos-
grados de Artes y Humanidades
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60 equipos participan
   en Call for Peace

UPAEP realizará Tercer Festival del Barrio de Santiago

MIL 122 ESTUDIANTES SE SUMARON EN EL SÉPTIMO ENCUENTRO UNIVERSITARIO.

EL EVENTO ES COORDINADO POR EL COLECTIVO LA 15 Y LA ASOCIACIÓN DE COLONOS DEL BARRIO DE SANTIAGO.

La Dirección General de Formación, 
Cultura y Liderazgo a través de las 
áreas de Compromiso Social y Lide-
razgo, Desarrollo Espiritual, Promoción 
Deportiva, Salud Universitaria y Bellas 
Artes llevaron a cabo el 7° Encuentro 
Universitario S.O.S. Call for Peace en 
el cual participaron 60 equipos de 15 
a 20 integrantes cada uno, sumando 
así mil 122 de participantes.

Bajo los temas de educación, 
medio ambiente, violencia, salud y 
corrupción fueron insertadas en las 
distintas dinámicas que conforma-
ron la actividades en las que inte-
ractuaron los distintos equipos, lo-
grando con ello la concientización 
acerca de las acciones, actitudes 
y aptitudes que todos y cada uno 
de nosotros realizamos en nuestras 
actividades diarias.

A decir de los organizadores, el 
objetivo principal del Encuentro fue 
propiciar en los estudiantes la viven-
cia de la lógica del Don, a través de 
un proceso de acogimiento, trabajo, 
multiplicación y entrega de sus do-
nes, talentos y capacidades que le 
permitan asumirse y comprometerse 
como un líder constructor de la paz. 
Es decir, que se reconozca como 
una persona capaz de iluminar su 
entorno dando dirección y sentido 
a sus acciones; que sea consciente 
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Con la fi nalidad de promover el 
desarrollo artístico y cultural de la 
sociedad poblana y fortalecer los 
lazos de cohesión social en el ba-
rrio desde la perspectiva cultural 
en el marco del mes del Día del 
Niño y formación de valores, la Di-
rección General de Vinculación y 
el Departamento de Bellas Artes y 
Proyección Cultural de la UPAEP en 
colaboración con el Colectivo La 
15 y la Asociación de Colonos del 
Barrio de Santiago, llevarán a cabo 
el Tercer Festival del Barrio de San-
tiago, refi rió el Lic. Antonio Sánchez 
Díaz de Rivera, Director General de 
Vinculación de la UPAEP en confe-
rencia de prensa.

Dijo que el objetivo primordial es 
promover los valores, la conviven-
cia en familia y festejar a los niños. El 
próximo 23 de abril en punto de las 
once de la mañana, en el Parque 
de Santiago, se darán cita diversos 
artistas que ofrecerán al público 
asistente talleres, presentaciones y 
actividades para niños y adultos, en 
donde se busca que los asistentes 

desarrollen su creatividad y partici-
pen en los diferentes talleres.

En ese sentido, el Lic. Sánchez Díaz 
de Rivera enfatizó que la UPAEP, 
siempre ha estado preocupada y 
ocupada y en alianza con la comu-
nidad del Barrio de Santiago, para 
lograr esa integración con la Universi-
dad y contribuir a la cohesión social.

En su intervención la Lic. Araceli 
Angélica Villarreal Larrazabal, Di-
rectora del departamento de Be-
llas Artes y Producción Cultural de 
la UPAEP, señaló que el programa 
incluirá talleres de arte y reciclaje 
creativo para la elaboración de 
instrumentos musicales, el cual es-
tará a cargo del Colectivo la 15. 
Por su parte la Universidad Madero 
presentará el espectáculo Cuentos 
con Valor, basado en narraciones 
que fomentan la refl exión sobre te-
mas como la perseverancia y ayu-
da. De igual forma se presentarán 
intervenciones de la Compañía de 
Clown de la coordinación de Tea-
tro de Bellas Artes UPAEP. 

Asimismo, dijo que por otro lado, 
se contará con la presencia de 
Arte Redondito para grandes y 
chiquitos, gracias a la cual cada 

niño recibirá una pelota para jugar 
intervenida artísticamente por estu-
diantes de la UPAEP que realizan su 
servicio social en el área de artes 
visuales y plásticas de Bellas Artes. 

Agregó que para concluir con 
las actividades se contará con la 
presentación musical de Los Botes 
Cantan, agrupación que crea sus 
instrumentos utilizando materiales de 
reciclaje tales como botellas de plás-
tico o cajas de cartón, mismos que 
sirven para crear un viaje sonoro en-
tre diferentes ritmos que van desde la 
cumbia y el son jarocho  hasta el jazz.

Por su parte, Maricela Lugo Hino-
josa, integrante del Colectivo La 15, 
señaló que llevan más de 8 años 
trabajando en la periferia de la ciu-
dad, en donde a través de las activi-
dades artísticas buscamos fomentar 
la cultura en los niños principalmen-
te. Y poder colaborar con la Univer-
sidad para realizar estas actividades 
en el Barrio de Santiago, nos permite 
acercar el arte y la cultura a los ni-
ños y adultos de esta zona.

Las actividades están abiertas 
para que asistan tanto niños como 
adultos y son de entrada libre, por 
lo que representan una buena op-

ción para festejar con los pequeños 
el próximo Día del Niño.

El Sr. Valentín López Romero, Presi-
dente de la Asociación de Colonos 
del Barrio de Santiago, agradeció 
a las autoridades universitarias por 
el apoyo que han brindado a los 
miembros de este suburbio, pero en 
particular a la UPAEP por el trabajo 
colaborativo que ha realizado con 
la gente de las diferentes edades 
que viven en este lugar.

Agregó que por más de 20 años 
la Universidad ha apoyado a los 
colonos del Barrio de Santiago, en 
diferentes áreas como es desde el 
arreglo de fachadas, banquetas 
y orientación en el tema de segu-
ridad, hasta atención médica, ta-
lleres y cursos, para que la gente 
mejore su calidad de vida.

que sus palabras y testimonio de vida 
infl uyen en los demás, así como ge-
nerar confi anza y entusiasmo para la 
construcción del Bien Común.

Además de divertirse, los partici-
pantes experimentaron la difi cultad 
para establecer relaciones con otras 
personas, pusieron en práctica su ca-
pacidad de negociación, y apren-
dieron a desarrollarse en equipo por 
un objetivo común, pero siempre po-
niendo atención a que sus acciones 
no afectaran a terceros.

Finalmente, como última activi-
dad, los equipos se reunieron para 
formar frases que invitaron a todos 
los estudiantes a la refl exión y a tra-
bajar por una comunidad en la que 
la armonía y la paz sean los valores 

en construcción. 
En el tema de Educación resaltó 

la frase de la ganadora del Premio 
Nobel de la Paz, Malala Y. que reza 
“Un niño, un profesor y un libro pue-
den cambiar el mundo. La educa-
ción es la única solución”. 

En materia de corrupción se formó 
la frase “No habrá paz en la tierra 
mientras perduren las opresiones de 
los pueblos, las injusticias y los des-
equilibrios económicos que todavía 
existen”; La persona que no está en 
paz consigo misma, será una perso-
na en guerra con el mundo entero”, 
para refl exionar sobre la violencia; 
“El primero de los bienes después 
de la salud, es la paz interior”, que 
nos invita a pensar en nuestra salud; 

y “El hombre no se podrá dar cuen-
ta de los problemas ambientales a 
menos que revise su estilo de vida” 
frase de San Juan Pablo II que nos 
invita a replantear nuestro actuar 
para evitar más daños al planeta. 

Dentro de la categoría de Carac-
terización, el primer y segundo lugar 
lo obtuvieron “Los Guerreros del Bai-
le” y “Zumba Girls”, respectivamen-
te, mientras que en Entusiasmo, los 
ganadores fueron “Suicide Squad” 
y la “UIC”, primero y segundo lugar 
según corresponde. Y en Desempe-
ño, “Delta Squad” y “La Mafi a” fue-
ron los triunfadores. En el caso de la 
foto que más “likes” obtuvo a través 
de las redes sociales, fue para “Los 
Chicos UPAEP”. 



Qué triste es ir a McDonald’s y 
darte cuenta que una cajita es 

más feliz que tú.

Señoritas Landa y Caballero 
que el chisme siga la próxima 

semana con otro heladito. 
Atte: T.T

Somos Menta & Veneno.

Cada día es un motivo para que 
nunca mueran mis ganas de 

rescatarte. Atte: Toniko

No sé si es el karma o es esa ca-
dena de Hotmail que no envié en 

el 2007.

La vida te pondrá obstáculos, 
pero los límites los pones tú.

Gracias equipo “Buenas Car-
nes” por dejar su alma en el Ra-

lly. Atte: Johan.

Saludos para Teresita. La señori-
ta que se esconde del sol por las 

noches. Atte: Hernán.

Te quiero más que él.

Bañarse sin música es 
como no bañarse.

Todos en el Rally fuimos 
GANADORES.

Chivas campeón de “La Liga”.

Soy #TeamCap sin importar 
el bullying.

Pierdas o ganes soy Baça de 
corazón.

Atte: Dany

Esto de los boletos me está ma-
tando, la beca ya fracasó.

LFVG no sé cómo en tan 
poco tiempo te volviste muy 

importante en mi vida ♥

Un saludo a Gio que está 
jugándole al destino en pre-

cálculo. Atte: Lalito.

¡¡Quinta marcha por la vida!! Vá-
monos a hacer #Lío. 

“Que no se pierda la bonita cos-
tumbre de ir sonriendo por la ca-
lle, y que el mundo piense que es-
tás loco” Acción Poética Prensa.

¿En dónde están? En dónde 
están? Esos del Puebla que nos 

iban a ganar? 
Chiva de corazón <3
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UPAEP Tehuacán 
inaugura más instalaciones

EL TERCER PISO DEL EDIFICIO E DE ESTE CAMPUS, LA SALA DE JUICIOS ORALES Y LA CANCHA DE PASTO 
SINTÉTICO SE SUMAN A LA INFRAESTRUCTURA EXISTENTE.

El Mtro. Emilio Baños Ardavín, Rec-
tor de la UPAEP, visitó Tehuacán 
para inaugurar los nuevos espacios 
que se suman a la infraestructura 
existente de este Campus, que in-
cluyen la construcción del tercer 
piso del Edifi cio E, una Sala de Jui-
cios Orales y la adecuación de la 
cancha de pasto sintético a fi n de 
fortalecer el desarrollo integral de la 
comunidad estudiantil.

En el marco de la entrega de 
reconocimientos de Cruz Forjada, 
autoridades universitarias se con-
gregaron también en UPAEP, cam-
pus Tehuacán a fi n de entregar a 
directivos y universitarios el tercer 
piso del Edifi cio E, el cual alberga al 
auditorio de esta Institución.

La Sala de Juicios Orales, dará 
servicio a estudiantes de la Facul-
tad de Derecho como apoyo a su 
formación para el óptimo desem-
peño laboral. Este espacio, junto 
con el Bufete Jurídico, que cumpli-
rá 18 años el próximo mes de sep-
tiembre, fortalecerá el actuar de los 
profesionistas de esta Universidad. 
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Cruz Forjada, símbolo de
compromiso y responsabilidad

LOS 33 GALARDONADOS RECIBIERON DE MANOS DEL MTRO. EMILIO BAÑOS EL PREMIO ACADÉMICO CRUZ FORJADA.

 “Estoy seguro que lo que separa a los 
estudiosos de los que no triunfan es 
la perseverancia”, parafraseó Erick 
Flores Díaz, quien dirigió a nombre de 
todos los galardonados un mensaje 
e invitó a sus compañeros a ser per-
severantes, fi jarse metas y cumplirlas.

El estudiante de cuarto semestre 
de la licenciatura en Comunicación, 
agradeció a catedráticos por acom-
pañarlo a él y a todos los premiados 
en su formación. “Obtener una Cruz 
Forjada, es un logro más para nues-
tras vidas, nos llena de orgullo por 
presentarlo ante nuestra familia, re-
sultado del constante esfuerzo, con 
ello demostramos que cuando se tie-
nen metas perfectamente defi nidas, 
se pueden alcanzar”, manifestó. 

Por su parte, el Mtro. Emilio Baños 
Ardavín, Rector de la UPAEP, exhor-
tó a los reconocidos a preguntarse 
el signifi cado de la Cruz en este 
momento de su vida. Y recordó a 
los universitarios las palabras del 
RVMO. Sr. Cardenal, Gianfranco 
Ravasi, Presidente del Consejo Pon-
tifi cio de la Cultura en el Vaticano, 
“la Cruz evoca una doble dimen-
sión, la vertical, que representa un 
afán continuo de buscar la felici-

dad; y la horizontal que habla de 
esa naturaleza social del hombre”. 

Esa es la invitación que les hace 
este símbolo, explicó, “lo que verda-
deramente vale la pena es cuando 
pones en juego tus talentos, tu po-
tencial, eso que se te ha dado, y 
que vienes a cultivar, pero no para 
quedártelo para ti mismo. Tiene sen-
tido, tiene lógica cuando lo vuelcas 
al servicio de los demás, y además, 
en ese darte a los demás, te da tu 
propia plenitud, tu propia felicidad”. 

En esta ocasión, los 33 alumnos de 
licenciatura escolarizada, UPAEP  
quienes para hacerse acreedores 
a este reconocimiento debieron 
cursar y aprobar al menos 5 asig-
naturas con un promedio de 9.70 
o superior en el periodo escolar Pri-
mavera y Otoño 2015 según el Re-
glamento General de Estudiantes. 

Estuvieron presentes  el Mtro. Ma-
rio Adán Guarneros Aguilar, Director 
del Bachillerato, Campus Tehuacán; 
Dr. Néstor Helodio Carreón, Director 
Académico; Dr. Víctor Hugo Castro 
Trinidad, Director General de este 
campus; Mtro. José Antonio Llergo 
Victoria, Secretario General del Sis-
tema UPAEP; el Mtro. Emilio Baños 
Ardavín, Rector de la Universidad; 
miembros de la Red Directiva de 
UPAEP Puebla, así como el Prof. Ar-

nulfo Hernández Juárez, Coordina-
dor Regional de Desarrollo educa-
tivo de la Corde 10 de Tehuacán; 
en representación del Sr. Eligio Hugo 
Gutiérrez Romero, Presidente de Ca-
nacintra de este Municipio, el C.P. 
Enrique Bustos López; Lic. Felipe de 
Jesús Díaz González, Jefe de la Ju-
risdicción Sanitaria de esta Región; 
Prof. Bernardo Pozos Gutiérrez, re-
gidor de educación del H. Ayunta-
miento y el Mtro. Daniel Gutiérrez 
Trujillo, presidente de Coparmex.
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A este respecto, Linda Karen Reyes 
Huerta, estudiante de 4to. Semestre 
de la licenciatura en Derecho, desta-
có que con la nueva Reforma se dará 
paso a los juicios orales a fi n de agilizar 
la justicia en el país, y es que las sen-
tencias pueden dictarse en 60 días. 
“Hay alternativas para resolver delitos 
menores, permitiendo a las fi scalías se 
enfoquen en los delitos graves y que 
mucho de los confl ictos, que llegan al 
nuevo sistema, se resolverán incluso 
antes de llegar a un juicio”. 

En este sentido, expresó que con 
esta nueva Sala de Juicios Orales, 
la Institución demuestra que las ac-
ciones que se están realizando al 
interior van acorde a la Misión  y Vi-
sión  pues dijo “no se pueden tener 
individuos egoístas que reclaman 
el ejercicio de la actividad libre en 
contra del bien común”.

Finalmente agradeció a las auto-
ridades presentes, la inversión que 
se realizó para la construcción de 
este espacio dedicado a la prácti-
ca en favor de la justicia. 

Por su parte, el Dr. Víctor Hugo 
Castro Trinidad, Director General 
de este Campus agregó que a tra-
vés de las nuevas instalaciones, la 

UPAEP busca ofrecer espacios de 
práctica en donde los estudiantes 
puedan desarrollar sus habilidades 
y aptitudes para ser hombres y mu-
jeres que transciendan. 

En el acto inaugural se contó con 
la presencia del Mtro. Mario Adán 
Guarneros Aguilar, Director del Ba-
chillerato, Campus Tehuacán; Dr. 
Néstor Helodio Carreón, Director 
Académico; Dr. Víctor Hugo Castro 
Trinidad, Director General de este 
campus; Mtro. José Antonio Llergo 
Victoria, Secretario General del Sis-
tema UPAEP; el Mtro. Emilio Baños 
Ardavín, Rector de la Universidad; 
miembros de la Red Directiva de 
UPAEP Puebla, así como el Prof. Ar-
nulfo Hernández Juárez, Coordina-
dor Regional de Desarrollo educati-
vo de la Corde 10 de Tehuacán; en 
representación del Sr. Eligio Hugo 
Gutiérrez Romero, Presidente de 
Canacintra de este Municipio, el 
C.P. Enrique Bustos López; Lic. Feli-
pe de Jesús Díaz González, Jefe de 
la Jurisdicción Sanitaria de esta Re-
gión; Prof. Bernardo Pozos Gutiérrez, 
regidor de educación del H. Ayun-
tamiento y el Mtro. Daniel Gutiérrez 
Trujillo, presidente de Coparmex. EL UNIVERSITARIO
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¿Vale la pena votar? Seguramente 
te lo has preguntado, y más ahora 
que se calientan motores para el 
2018. Ya empezaron formalmente las 
campañas de las elecciones en 13 
estados del país. Las fuerzas políticas 
y sus candidatos se están preparando 
para que el 5 de junio los ciudadanos 
mexicanos elijamos 12 comicios de 
gobernador y 13 de ayuntamientos y 
congresos locales.  Así, los resultados 
que se obtengan darán un panora-
ma de qué pasará en el 2018. 

Los juegos electorales ya co-
menzaron, y estamos en medio de 

bastantes polémicas y fenómenos 
como candidaturas independien-
tes, alianzas, la emergencia de una 
fuerza política nueva, muchísima 
grilla, desconfi anza por parte de la 
ciudadanía, gente que solo busca 
qué hueso le va a tocar, y así mu-
chos aspectos poco alentadores. 

Sin embargo, no todo es así. ¿Sa-
bías que los resultados de estas 
elecciones dependen de nosotros, 
los jóvenes? Lejos de abogar por un 
color, te invito a que pienses tu voto. 
¡No! ¡No me vayas a decir que “ni a 
cual irle”! Entiendo el descontento y 
la falta de esperanza que permea, 
pero algo tenemos que hacer. Vo-

Quid Est Veritas? 
AMIRA BARRIENTOS

tar, es tu derecho y tu obligación. 
Pero por favor no votes por un can-
didato si no estás bien informado. 

Investiga no solamente sus pro-
puestas, sino trayectorias. Investiga 
quién es José Antonio Gali Fayad, 
quién es Blanca Alcalá. Investiga 
quién es Roxana Luna Porquillo e 
investiga quién es Abraham Quiroz 
Palacios. Investiga también quiénes 
conforman la coalición Sigamos 
Adelante y cuáles son sus propues-
tas. Investiga también sobre la coa-
lición del PRI, PVEM y PES, así como 
al PRD y a MORENA. ¡No te quedes 
con lo que ves en redes sociales o 
por las calles!

Entiendo que no tengas ganas ni 
de informarte, que “la clase políti-
ca” la concibas simplemente como 
una masa homogénea. Lo entien-
do, pero no comparto esa idea. Los 
actores políticos son tan seres hu-
manos como tú y como yo, no son 
extraterrestres y no son intocables. 
¡Involúcrate! Es más, participa como 
observador electoral, si es que pue-
des. Pero por favor, ¡vota! Y no sola-
mente votes, sino que vota de ma-
nera informada. Ejerce tu derecho y 
cumple con tu obligación. Solamen-
te si así lo haces, puedes después 
quejarte, criticar, proponer y hacer. 
¡Por algo tenemos que empezar! 

BRUNO A. BERMÚDEZ TORAL

REINTERPRETANDO

Quiero que esta columna sea más 
relajada, menos densa, y es que 
estamos en primavera ¡me había 
olvidado! ¿En ustedes se despierta 
algo en esta época de atardeceres 
cálidos, de árboles color vibrante, 
de fl ores y polinizadores?

Si me preguntaran a mí a que me 
invitan estos cielos despejados, de-
fi nitivamente a practicar muchos 
deportes, a tocar algún instrumen-
to, encontrar inspiración para se-
guir escribiendo, ir a un parque de 
diversiones, hacer un día de campo 
y muchas cosas más…

Dejémonos llevar por lo que ge-
nera este ambiente renacido, reen-
contrémonos y descubramos cada 
uno y cada una el signifi cado y la 
promesa de estos días con máxi-
mas de veintiocho grados.

Por ahí oí que la primavera es el 
amor, y el amor también es amistad 
y si realmente es cierto que la pri-
mavera es tiempo para nuevos co-
mienzos y nuevos entendimientos, 
tomemos esto como una gran opor-
tunidad para reforzar amistades que 
ya existen y crear nuevos lazos.

Todavía le queda algo de tiempo 
a esta período; conforme pasen los 
meses las nubes irán ganando pre-
sencia, después las lluvias, para lue-
go dar paso a que los árboles tiren 
sus hojas y así sucesivamente. El año 
es un ciclo y hay partes que pueden 
o no gustarnos tanto como otras 
pero fi nalmente todas son necesa-

rias. De nosotros depende vibrar con 
la particular esencia que generan 
cada una de las estaciones del año.

Les invito a encontrar esa vibra 
que desprende cada estación del 
año, principalmente ahora que el 
semestre está más cerca del fi nal, 
para dar paso al verano y disfrutar 
cada instante con aquellos que nos 
rodean, ya sea en familia, con la pa-
reja, con los amigos, o por qué no 
solos, a veces la soledad nos ayuda 
a refl exionar, y a encontrarnos a no-
sotros mismos, establecer nuestras 
prioridades y trazar nuestro camino.

Vive las Ciencias 
Biológicas

Como parte de las actividades para 
promover el quehacer y el perfi l de 
las carreras de las Ciencias Biológi-
cas se realizó la primera Vivencia 
Itinerante “Vive las Ciencias Biológi-
cas” el pasado viernes 8 de Abril en 
la prepa UPAEP Tehuacán. Esta ac-
tividad consistió en llevar una cara-
vana de talleres para mostrar a estu-
diantes del bachillerato a través de 
actividades lúdicas y signifi cativas la 
importancia de estudiar las carreras 
que ofrece el decanato.

Entre los talleres que se impartieron 
de manera simultánea destacan por 
parte de Ingeniería en Agronomía el 
taller  <<Agricultura urbana>>, taller 
que permitió a los participantes de 
manera práctica y vivencial realizar 
el proceso de agricultura en espacios 
urbanos y con material reciclable. 

Ingeniería Ambiental ofreció el 
taller <<Gasto energético y con-
taminación del agua>> en el que 
además de concientizar a los estu-
diantes sobre el cuidado del entor-
no,  se les compartió  las actividades 

COLABORACIÓN
que realiza un ingeniero ambiental.

Medicina Veterinaria y Zootecnia 
por su parte presentó nuestro sím-
bolo vivo de la UPAEP “KU” y de la 
misma forma nos compartió un taller 
sobre las 5 libertades de los animales 
teniendo una participación activa y 
entusiasta de los estudiantes; Inge-
niería en Biotecnología impartió el 
taller de <<Tinción de microorganis-
mos>>  como un acercamiento de 
los jóvenes a la experiencia científi -
ca de la investigación aplicada. 

Los talleres se impartieron de ma-
nera simultánea, teniendo una du-
ración aproximada de dos horas. En 
esta primera experiencia de la viven-
cia itinerante  participaron aproxi-
madamente 100 chicos de prepa-
ratoria y por parte del Decanato de 
Ciencias Biológicas se contó con la 
participación de estudiantes, profe-
sores, investigadores, egresados  y di-
rectores de programas  académicos 
como  miembros del  staff.

La idea de esta experiencia es 
continuar con esta actividad visi-
tando más prepas en nuestro es-
tado y posteriormente extenderla 
hacia más entidades.

CORTESÍA

Vive las Ciencias 
Biológicas



Con marcador de 66-43 las Águilas 
UPAEP derrotaron a las Borregas del 
ITESM Mty en la fi nal del Ocho Gran-
des para consagrarse Campeonas 
Nacionales de la Liga ABE. 

Los primeros minutos del encuen-
tro fueron de nervio lo que provocó 
poca precisión en ambos equipos, 
perdiendo muchas pelotas y erran-
do tiros. El “Tec” se fue arriba en el 
marcador pero  Ingrid Martínez con 
tiros libres e Italivy Ramos con triple 
le dieron la vuelta 11-9. Desde ese 
momento la UPAEP  se quedó con la 
ventaja aprovechando las faltas re-
giomontanas y el ingreso de Dennis 
Castillo que puso el luminoso 15-10.

La quinteta comandada por Ja-
vier Ceniceros inició el segundo 
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cuarto como terminó el anterior y 
puso rápidamente 11 puntos de 
diferencia sobre las Borregas. Jane-
th Mendoza y Yadira Asprilla en el 
ataque además de Laura Núñez en 
defensa le dieron forma al dominio 
de UPAEP en este periodo; mientras 
que de la banca Andrea Gutiérrez 
y Ada Núñez dieron dinámica a la 
ofensiva para irse al descanso con 
ventaja de 14 puntos (31-17).    

Las de la Sultana del Norte inicia-
ron el tercer cuarto acercándose 
en el marcador a seis puntos; sin 
embargo una colada y un robo 
inmediato de Harumy Vázquez vol-
vió a poner 10 puntos arriba a la 
UPAEP. Dennis Castillo y Yadira As-
prilla se adjudicaron algunas unida-
des más antes de que las Borregas 
volviesen a  cerrar relativamente el 

luminoso 45-39.
Asprilla y Núñez regresaron a do-

ble dígito la diferencia apenas em-
pezado el último cuarto, con ello 
la intensidad defensiva con la que 
jugó UPAEP no permitió que las Bo-
rregas se acercaran al marcador, 
además de que Alexia Cuevas en-
tró fi na en sus tiros dobles y un triple 
de Laura  Núñez y Janeth Ramírez 
dejaron las cifras defi nitivas 66-43.

En su último partido con UPAEP, Ya-
dira Asprilla se adjudicó 17 puntos, se-
guida de Laura Núñez que capitalizó 
15 y consiguió el doble-doble con 18 
rebotes, a esto se suma que integró 
el Cuadro Ideal y fue reconocida 
como la MVP de la campaña. Jun-
to a la capitana emplumada, Saide 
Peraza también integró el Cuadro 
Ideal de este Ocho Grandes.

HARPART

El mes de abril se caracteriza por ser 
el momento en el cual, las ligas más 
importantes de futbol del mundo 
(Europa) nos van mostrando a sus 
futuros campeones y los condena-
dos al descenso así como aquellos 
equipos que tendrán la suerte de 
representar a sus países en diferen-
tes competencias internacionales.

Sin embargo, este fi nal de tempo-
rada luce atípico, irreal pero sobre 
todo, fantástico: la Liga española y 
la Premier League de Inglaterra es-
tán dando la campanada y todos 
tienen (o deberían) tener los ojos 
puestos sobre ella.

Atrás quedaron los tiempos en que 
el campeón se defi nía desde marzo 
y con una ventaja de 10-15 puntos 
sobe el segundo lugar. No así ahora. 
En España se vive una carrera con fi -
nal de fotografía: a falta de 4 partidos 
Atlético de Madrid y Barcelona em-
patan en puntos (76) y Real Madrid 
está atrás de ellos por sólo un punto. 
Para la historia quedarán los 9 puntos 
de diferencia que tenían los culés so-
bre los colchoneros hasta hace 4 jor-
nadas. El mejor benefi ciado es el Ma-
drid, quien ahora tiene aspiraciones a 
un título que posiblemente no gane 
(salvo que un desastre caiga sobre 
el Atlético). Por otro lado, los culés 
comienzan a ver fantasmas, en espe-
cífi co el de Raúl Tamudo quien, con 
un gol de último minuto en la penúlti-
ma fecha de la temporada  06/07, le 
arrebató el título al Barcelona y se lo 
cedió al Madrid.

En el caso de la English Premier 
League todo es diferente. La historia 
tendrá un nuevo capítulo gracias al 
Leicester City. Equipo modesto que 
hace un año se preocupaba por 
no descender y que hoy tiene todo 
para ser campeón. 5 puntos de ven-
taja lo separan del Tottenham en la 
lucha por el campeonato a falta de 
4 fechas para que fi nalice. Sin lugar 
a dudas, de salir campeón, el Lei-
cester entrará a la historia como el 
modesto equipo que destronó a los 
poderosos Manchester City y United 
y el Chelsea (incluso quizá el Arse-
nal). De ganar el Tottenham, tam-
bién sería una gran proeza. Así Foxes 
y Spurs compiten cara a cara por 
ganar un título que hasta la fecha, 
había sido imposible de arrebatarle 
a los ricos y poderosos. 

Este fi n de temporada pinta para 
ser espectacular.
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